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الهمسة الرابعة
اإياك اأن تكون ممن جعل نهار رم�صان نوماً وغفلة.. وليله �صهراً على مع�صية 

الله �صبحانه وتعالى .. واحر�ص على اأن تملاأ نهارك بالذكر وتلاوة القراآن 

.. وليلك بال�صلاة والقيام .

الثلاثاء  24  أغسطس  2010 م - العدد ) 14921( السنة الثانية  و الأربعون

اأوقات ال�ضلاة ل�ضهر رم�ضان 1431 هـ   لعموم محافظات الجمهورية اليمنية بجزء من الالف من الثانية

الفلكي اليمني اأحمد مح�صن الجوبي 14  رم�صان 1431 هـ  ❊ الثلاثاء  24 اأغ�صط�ص 2010 م 

الجوهرة الرابعة ..!
ركعتان فـي جوف الليل ..

و هذه التي يغفل عنهــا الكثير 
مع قدرتهم عليهـــا ..!

ركعتــان لا غير ..!
الله  فيــهما  تذكر  ركعتــان 

والناس في لهو ..!
فيهــما  تستحضر  ركعتــان 

قلبك..!
هاتان الركعتــان لن تأخذا من 

وقتك 5 دقائق ..!
و نحن في أيام الصيفـ نجلس 
ــام شاشة  أم الــطــوال  الساعات 

الجهاز و خاصة في الليل..!
اقطع من هذا الوقت 5 دقائق 
وأدِ إلى الله ركعتين تقربك منه.

تصفيد الشياطين في رمضان !

همسات 
رمضانية

❊ الريا�ض/ متابعات :
 أكد مستشار اجتماعي ضرورة سعي الزوجين للاستفادة من 
شهر رمضان في توطيد العلاقة بين الزوجين وتحقيق التقارب 

الزوجي والتواصل الأسري.
وأوضح المستشار والمدرب في العلاقات الأسرية بمركز 
المودة الاجتماعي للإصلاح والتوجيه الأسري بجدة ياسر بن 
مصطفى الشلبي أن شهر رمضان المبارك يحمل معاني سامية 
للحياة الإنسانية بشكل عام والحياة الزوجية بشكل خاص, 
مشيراً إلى أن شهر رمضان يعد فرصة كبيرة للتقارب الزوجي 

والتواصل الأسري.
وبين الشلبي أن أجواء الاجتماع على الطاعة والعبادة بشهر 
رمضان المبارك في جو مفعم بالإيمان يضفي على الحياة 
للحياة  والــود، فهو فرصة حقيقية  الحب  بنسائم  الزوجية 
الزوجية السامية، موضحاً أن شهر رمضان يطور عادات الأزواج 
في الصبر والجود والحلم والتسامح والأخلاق الحميدة العامة، 
مؤكداً أنه يتوجب على الزوجين أن يسعيا للاستفادة من هذا 
الشهر كما هو المطلوب من مشروعيته وحكمته وليجعلا من 
الشهر الكريم دورة تدريبية لهما، وذلك حسبما نشرته جريدة 

“الندوة” السعودية.
وطالب الشلبي الزوجين بضرورة الاتصاف بعدة صفات منها 
سعة الصدر، وتقبل البعض والمشاركة في المشاعر، والاجتماع 
على الطاعة، والاهتمام بإظهار المحبة والمودة والتقارب بين 
الزوجين، ومحاولة إزالة أي سوء تفاهم حتى لا يعكر جو العبادة 
في رمضان، والتخطيط معا للسعادة والحياة التي يرضى الله 

عنها، والتوسعة على الأهل والأولاد بحسن المعاملة والعناية 
والرعاية وتجنب الصخب والعصبية، والتدريب العملي على 
الأخلاق السامية وأولها العفو عن الخطأ والمسامحة والاعتذار 
والحلم والحرص على السنن والآداب الشرعية، والمشاركة 
في العبادة بإحياء سنة القيام مع الأولاد والزوج والحرص على 
قراءة القرآن، والجود بالمال والعطاء والصدقات على الفقراء 
والمحتاجين فقد كان النبي صلى الله عليه وسلم جوادًا, وكان 

أجود ما يكون في رمضان.

استشارات دينية
الامتحان والصيام

س : هل الامتحان الدراسي عذر يبيح 
الإفطار في رمضان؟ 

 ج : الامتحان الدراسي ونحوه لا يعتبر 
عذراً مبيحاً للإفطار في نهار رمضان، 
الإفطار  الوالدين في  يجوز طاعة  ولا 
للامتحان، لأنه } لا طاعة لمخلوق في 
معصية الخالق {، و } إنما الطاعة في 
المعروف { كما جاء بذلك الحديث الصحيح 

عن النبي صلى الله عليه وسلم.
 الشيخ ابن باز، مجموع فتاوى 
ومقالات متنوعة.

الصلاة تزيد هرمون السعادة

رمضان فرصة لتوطيد العلاقة بين الزوجين

روى البخاري عن أبِي هريرة رضي الله عنه أن رسول الله صلى 
الله عليه وسلم قَال : ) إِذا جاء رمضان فتحت أبواب الجنة ، وغلقَت 

أبواب النارِ ، وسلسلت الشياطين (.
اختلف العلماء في معنى تصفيد الشياطين في رمضان على 

أقوال.
قال الحافظ ابن حجر نقلا عن الحليمي : “ يحتمل أن يكون المراد 
أن الشياطين لا يخلصون من افتتان المسلمين إلى ما يخلصون إليه 
في غيره لاشتغالهم بالصيام الذي فيه قمع الشهوات وبقراءة القرآن 
والذكر ، وقال غيره - أي غير الحليمي - المراد بالشياطين بعضهم 
وهم المردة منهم .. وقوله صفدت .. أي شدت بالأصفاد وهي الأغلال 
وهو بمعنى سلسلت .. قال عياض يحتمل أنه على ظاهره وحقيقته 
وأن ذلك كله علامة للملائكة لدخول الشهر وتعظيم حرمته ولمنع 
الشياطين من أذى المؤمنين ، ويحتمل أن يكون إشارة إلى كثرة 
الثواب والعفو وأن الشياطين يقل إغواؤهم فيصيرون كالمصفدين، 
قال ويؤيد هذا الاحتمال الثاني قوله في رواية يونس عن بن شهاب 
عند مسلم فتحت أبواب الرحمة ، قال ويحتمل أن يكون .. تصفيد 
الشياطين عبارة عن تعجيزهم عن الإغواء وتزيين الشهوات . قال 
الزين بن المنير والأول أوجه ولا ضرورة تدعو إلى صرف اللفظ عن 

ظاهره “ فتح الباري 4/114.
وسئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله تعالى عن قول النبي صلى الله 
عليه وسلم ) وصفدت الشياطين ( ومع ذلك نرى أناسا يصرعون في 

نهار رمضان ، فكيف تصفد الشياطين وبعض الناس يصرعون ؟
فأجاب بقوله : “ في بعض روايات الحديث : ) تصفد فيه مردة 
الشياطين ( أو ) تغل ( وهي عند النسائي ، ومثل هذا الحديث من 
الأمور الغيبية التي موقفنا منها التسليم والتصديق ، وأن لا نتكلم 
فيما وراء ذلك ، فإن هذا أسلم لدين المرء وأحسن عاقبة ، ولهذا لما 
قال عبد الله ابن الإمام أحمد بن حنبل لأبيه : إن الإنسان يصرع في 

رمضان . قال الإمام : هكذا الحديث ولا تكلم في هذا .
ثم إن الظاهر تصفيدهم عن إغواء الناس ، بدليل كثرة الخير 
والإنابة إلى الله تعالى في رمضان . “ انتهى كلامه ] مجموع الفتاوى 

.] 20
وعلى هذا فتصفيد الشياطين تصفيد حقيقي الله أعلم به ، ولا 

يلزم منه ألا تحصل شرور أو معاص بين الناس .

 هناك أدعية خاصة وردت بها السنة 
يقولها الصائم عند فطره فيقول “ذهب 
الظمأ وابتلت العروق وثبت الأجر إن شاء 
الله” وله أن يدعو بما يشاء لا لكون ذلك 
كل  لأنه  بل  تنصيصا  السنة  في  ورد 
نهاية عبادة ويشرع للمسلم أن يدعو 
عند ذلك وان وقت الإفطار موطن إجابة 
للدعاء لأنه في آخر العبادة ولأن الإنسان 
اشد ما يكون غالبا من ضعف النفس عند 

إفطاره.
وكلما كان الإنسان اضعف نفسا وارق 
قلبا كان اقرب إلي الإثابة والإخبات إلى 
الله عز وجل والدعاء المأثور “اللهم لك 
صمت وعلى رزقك أفطرت” ومنه أيضا 
قول النبي صلي الله عليه وسلم “ذهب 
الظمأ وابتلت العروق وثبت الأجر إن شاء 

الله”.
وأما السحور فليس هناك دعاء خاص 
يقال عنده فالمشروع هو أن يسمي الله 
في أوله ويحمده إذا فرغ من الطعام كما 
يفعل ذلك عند كل طعام لكن من أخر 
سحوره إلى الثلث الأخير من الليل فإنه 
يدرك بذلك وقت النزول الإلهي فيه وهو 
وقت استجابة الدعاء فعن أبي هريرة 

رضي الله عنه أن رسول الله صلي الله 
عليه وسلم قال “ينزل ربنا تبارك وتعالى 
كل ليلة إلي السماء الدنيا حتى يبقى ثلث 
الليل الأخير يقول من يدعوني فأستجب 

له من يسألني فأعطيه من يستغفر لي 
فاغفر له” رواه البخاري ومسلم فيدعو 
في هذا الوقت لكونه وقت إجابة لا من 

اجل السحور.

أدعية تقال عند الإفطار والسحور

❊ الريا�ض/ متابعات :
نجحت وزارة الشئون الإسلامية والأوقــاف والدعوة 
والإرشاد بالسعودية بالتنسيق مع وزارة الثقافة والإعلام 
في إعداد وتقديم برنامج إذاعي جديد لتوعية المسلمين 
في بقاع الأرض فيما يتعلق بأحكام الركن الرابع من 
أركان الإسلام عبر أثير إذاعة القرآن الكريم بالمملكة 

العربية السعودية.
وقد اعتمد الشيخ صالح بن عبد العزيز بن محمد آل 
الشيخ محاور وعناصر هذا البرنامج التي بلغت 60 محوراً 
تتناول في ثناياها حال السلف في رمضان وكيف نستقبل 
الوالدين وصلة  وبر  والقرآن  ورمضان  الكريم  الشهر 
الأرحام وتربية الأبناء والبر والتقوى والصدقة والصلاة 
والزكاة والعمل الصالح والقول الطيب والكلام المباح 
والمفطرات والتوحيد والدعوة والمعاملات ، وغيرها من 
المعلومات المفيدة والمهمة لرفع مستوى فكر المسلمين 
، ويرسخ وينمي في العقول ما ينبغي أن نتعلمه ونتعرف 
عليه من المفاهيم المحمودة في ديننا العظيم وكيف 
نتقرب إلى خالقنا جل جلاله ولماذا خلقنا وكيف نعبد الله 
، وما هي أخلاق المؤمنين وصفاتهم ، والتعريف بأركان 
الإسلام والإيمان والإحسان ومعرفة السلوك القويم ، 
والصراط المستقيم الذي نتطلع لنكون عليه كمسلمين 
ينظر إلينا العالم ، ويشاهدنا ننمو ونتطور وهو يتطلع 
لمعرفة أسرار القرآن الكريم ، وما ورد في السنة النبوية 
وعلومها.... صرح بذلك معالي وزير الشئون الإسلامية 

والأوقاف والدعوة والإرشاد.
وأضاف آل الشيخ : نحن في الــوزارة نسعى لنواكب 
التطور الملحوظ على كافة الأصعدة في بلادنا العزيزة 
بلاد الحرمين الشريفين ، ولدينا خطط وبرامج ننفذها 
على مراحل لنصل في نهاية المطاف إلى أن نقدم للعالم 
العربي والإسلامي وكل شبر في هذا الكون ما لدينا من 
علوم نافعة ورسائل صالحة لكل زمان وأمة ومكان ، ولكل 
جنس ولون ولكل إنسان على وجه البسيطة نستخرجها 
من الكتاب العظيم والسنة النبوية التي قامت عليها 

قواعد هذا الوطن وأساسه المتين.
وأكد آل الشيخ أن الوزارة كلفت 15 داعية من كبار 
المتخصصين في التربية والتعليم والعقيدة والشريعة 
، وفريق عمل فني وإداري يتكون من 15 متخصصاً في 

علوم الإعلام.

برنامج إذاعي جــديـد 
لتوعية الصائمين في العالم الإسلامي

ماتبصليش كده...
 كلها شهر واطلعلك

❊ القاهرة/ متابعات :
 أكد الشيخ أحمد تركي أمام وخطيب مسجد النور بالعباسية 
أن الدراسات العلمية أثبتت أن الصلاة تزيد مادة الدوبامين 
الموجودة بالمخ والمسئولة عن الإحساس بالرضاء والراحة 

النفسية .
مصر  يا  الخير  صباح  برنامج  مع  لقاء  فى  تركي  وق��ال 
بالتليفزيون المصري إن مادة الدوبامين هي المسئولة عن 

نقل الرسائل العصبية وتعرف بأنها “هرمون السعادة”.
وأضاف أن الدراسات العلمية التي أجريت على المصلين أكدت 
أن الصلاة تحفز هذه المادة وتجعل الإنسان يشعر بالرضاء 
والراحة النفسية والسعادة. وتابع أن الرسول صلى الله عليه 
وسلم أكد هذه الحقيقة ، فقد كان يقول لبلال أرحنا بالصلاة 
وكان يلجأ دائماً للصلاة عندما كان يشعر بالضيق . وأشار إلى أن 
الصلاة أيضا تحرر الإنسان من قيود الدنيا وتقربه من ربه ، وقد 

قال الله سبحانه وتعالى في سورة العلق “أسجد واقترب”.
وعن التبارك بالأولياء ، قال - أن إتباع نهج الأولياء في العبادة 
والإقتداء بهم جائز ، وقد قال الرسول صلى الله عليه وسلم 

“أصحابي كالنجوم، بأيهم اقتديتم اهتديتم”.
لكنه في المقابل انتقد اللجوء للأولياء وتعظيمهم والتوسل 
إليهم لقضاء الحاجات ودعائهم لإزاحة الكرب دون اللجوء لله عز 

وجل واصفاً هذا بالشرك الناتج عن الجهل بأمور الدين .


